

limitados alcanzados [por los chinos] hasta la fecha, uno estaría tentado a descartarlos como miembros del clan de lunáticos en América Latina"; sin embargo como él sugiere, el éxito de la Revolución Bolchevique de 1917 y el del Movimiento del 26 de julio en Cuba deberían "prevenirnos a ser cuidadosos al predecir dogmáticamente el fracaso de pequeños grupos extremistas". Johnson destaca también que no debemos ignorar la proverbial paciencia china, ni su mayor habilidad para pensar "en términos de largo plazo que la que los rusos y los americanos poseen"; dos características que proveen las bases sobre las que los chinos pueden construir en el futuro.

Tras de finalizar la lectura de la investigación de Johnson, el lector quedará impresionado por su dominio del tema, por su enfoque analítico, y por su aguda percepción de la naturaleza de la política exterior china hacia América Latina. El libro contiene además una útil bibliografía y está ampliamente documentado, constituyendo aún una importante y valiosa contribución al estudio de la política exterior china, y un esfuerzo pionero en muchos aspectos. Su lectura debe ser obligada para los especialistas latinoamericanos y para los observadores de la política exterior China que influyen más directamente sobre las aspiraciones chinas en Latinoamérica.

JOEL GORDON VERNER  
Illinois State University

*Traducción del inglés:* Elena Muñoz

PING-TI HO y TANG TSOU (eds.), *China in Crisis*. Chicago, University of Chicago Press, 1968, 3 vols.

JEROME ALAN COHEN (ed.), *The Dynamics of China's Foreign Relations*. Cambridge, Mass., Harvard University Press, 1970.

Ante la fuerte probabilidad de que este año las Naciones Unidas den a Pekín un lugar en la Asamblea General, Estados Unidos —e implícitamente sus aliados— ha iniciado una revisión total y detallada de su política hacia China.<sup>1</sup> Una manera efectiva de realizar esto consiste en reunir a varios estudiosos interesados en China y a personas comprometidas en el proceso de formulación de la política, para promover un intercambio de ideas y de ahí interpretar y evaluar las líneas de acción ya existentes para adaptarlas a las realidades políticas actuales.

El Centro de Estudios Políticos de la Universidad de Chicago tomó a su cargo tal proyecto de 1966 a 1967, y subsecuentemente publicó tres volúmenes —cerca de 800 páginas apretadamente impresas— de estudios bajo el título de *China in Crisis*. Publicados primeramente en 1968, a primera vista, estos libros parecen anticuados. Sin embargo la autora de esta reseña no lo considera así porque los elementos básicos de la historia de China hasta la década de 1920, y el pensamiento político surgido después de esos años, no han cambiado tanto como para no ajustarse a las condiciones actuales. El valor total y a largo plazo del trabajo no se ve reducido por el hecho de que, por ejemplo, falten los acontecimientos y las consecuencias inmediatas de la Revolución Cultural de los últimos años de la década de los sesenta. Es posible obtener

<sup>1</sup> Esta reseña fue escrita antes de que la XXVI Asamblea de las Naciones Unidas acordara la legítima restitución de derechos al pueblo de China (N. R.).

abundante material periodístico a este respecto, tanto en Estados Unidos como en otros países.

El estudiante interesado en las fuerzas polifacéticas que moldearon a la China Moderna e influyeron en su desarrollo político, económico y tecnológico hallarán en este libro una gran ayuda, puesto que ofrecen una oportunidad única para examinar la relación entre tradición y modernidad, entre continuidad y cambio en la historia moderna china.

El primer volumen se refiere a la herencia de China y se inicia con un resumen de la historia de ese país. Otros países están dedicados a las instituciones e historia intelectual de China en el siglo XIX, al papel de los militares a principios del siglo XX; a los primeros triunfos del Partido Comunista Chino (PCC) y a las conmociones actuales; al origen del pensamiento de Mao Tse-tung en la tradición occidental y en la herencia china, al desarrollo económico continental, así como a las relaciones familiares y su relación con la revolución y al cambio y la continuidad en las relaciones sociales del pueblo chino.

El tema del segundo volumen lo constituye la política china en Asia y las alternativas norteamericanas. Por lo mismo, este tomo contiene discusiones tales como la evolución de la política exterior china en términos que consideran al país una potencia insatisfecha, los retrocesos de Pekín dentro del marco del conflicto entre la ideología y los intereses nacionales, el impacto de las armas nucleares en la tesis de Mao de la "guerra del pueblo", el papel que desempeña China en la guerra de Vietnam, la adaptabilidad de las "guerras de liberación" en otros países, las oportunidades diplomáticas de China en el sudeste asiático y sus relaciones con Japón.

En los tres volúmenes las notas de pie de página y los cuadros estadísticos resultan un buen apéndice y una útil elaboración de los puntos que se señalan. En total, el principal valor de *China in Crisis* consiste en que constituye el intento más comprensivo, y uno de los más inteligentes, por estudiar e interpretar las muchas ramificaciones de la política contemporánea china.

El pequeño volumen del profesor Cohen se inicia en cierto sentido, donde *China in Crisis* se detiene. Como tratan exclusivamente la política exterior china partiendo de la suposición de que el lector está familiarizado con los elementos fundamentales del pensamiento y la práctica políticos chinos, los seis contribuyentes de este compendio se apoyan más en la interpretación que en la presentación de hechos y de fechas. Escrito en 1970, los autores también tienen la ventaja de saber que la Revolución Cultural puso en peligro la evolución normal del proceso gubernamental chino. Por lo mismo, pueden plantearse y responder preguntas tales como: ¿Fue acertado que los líderes comunistas chinos permitieran que su país se distanciara tan profundamente de su "hermano mayor soviético"? ¿Por qué chocaron China e India en 1962 a pesar de que ambos países habían mantenido relaciones amistosas a principios de la década de los cincuenta? ¿Por qué Pekín no pudo "sembrar la revolución" en los fértiles terrenos de África, Asia y América Latina?

Estos trabajos fueron presentados originalmente como ponencias ante la reunión anual de la Association for Asian Studies en 1970, por lo tanto, el estudio contiene eminentemente discusiones en torno a varios temas: 1) Un análisis de la disputa sino-soviética por algunas islas en el río Amur y en el Usuri, que tuvo lugar en los últimos años sesenta, y se demuestra que este problema contribuyó poco a la hostilidad sino-soviética. 2) Los encuentros fronterizos con India, que desembocaron en un conflicto muy serio en 1962, fueron

un medio para aislar diplomáticamente a ese país, y en cambio, promover un acercamiento con Pakistán. Sin embargo, el regreso triunfante de India, ayudada por Estados Unidos y la Unión Soviética, minimizó el significado de la amistad de China y Pakistán, y en cambio aisló a Pekín. 3) Japón, actualmente la tercera potencia económica mundial, ha mantenido relaciones tanto con China continental como con Taiwán, pero no reconoce a Pekín, y esto ha sido una molestia constante para China. 4) Los fallidos intentos chinos por sembrar el celo revolucionario en África y América Latina se explican en parte por el hecho de que China se ha visto seriamente obstaculizada por su limitada capacidad para proporcionar ayuda económica a países con potencialidades revolucionarias.

El tema que predomina en los seis ensayos es de tipo interpretativo. Tres años de Revolución Cultural y severas dificultades para el país, ha tenido un efecto pernicioso e inmediato en las relaciones de China con muchos países. Pero, como bien lo indican los autores, los efectos a largo plazo de la Revolución Cultural, tendrán relativamente pocas consecuencias para la aparición de China en el escenario internacional, y su interacción con otras naciones.

Es demasiado pronto para hacer una evaluación definitiva del reciente "reblancimiento" de las relaciones sino-norteamericanas. Cualquiera que sea el resultado eventual, China, como quizá ningún otro país, ofrece una oportunidad para examinar la dinámica de la revolución de una manera que ilumine el estudio de los importantes temas que afectan actualmente a los países. Los estudios aquí reseñados ayudarán a proporcionar el material de antecedentes necesario para tal evaluación.

ELISABETH E. BRAUN

*Traducción del inglés:* Marysol Loeza

RUY MAURO MARINI, *Subdesarrollo y revolución*. México, Siglo XXI, 1969.

Hasta hace poco tiempo, algunos teóricos pretendían explicar la problemática latinoamericana a partir de enfoques desarrollistas. América Latina, se decía, había iniciado tarde su proceso de industrialización, pero mediante la planeación y las reformas de estructuras podría lograrse el desarrollo; el proceso para alcanzarlo consistiría en realizar las distintas etapas que caracterizaron las transformaciones sociales de Estados Unidos y los países de Europa Occidental.

Sin embargo, por un lado la política de desarrollo económico orientada a formar un capitalismo autosostenido en algunos países latinoamericanos ha fracasado, y, por el otro, se ha frustrado también la política de crear un capitalismo asociado, delineado en 1961 en la Carta de Punta del Este.

Por otra parte, las interpretaciones marxistas sobre el proceso económico-social de América Latina eran dadas desde la perspectiva ofrecida por los centros hegemónicos. Ello trajo como consecuencia una simplificación extrema en el tratamiento de los distintos problemas estudiados. Dentro de este contexto, se analizaban las relaciones económicas y políticas del imperialismo en sus manifestaciones a partir de la metrópoli; pero el análisis no estudiaba la manera como se insertaban y manifestaban las relaciones imperialistas en el interior de la sociedad subordinada. Asimismo, mediante la aplicación de un criterio mecanista y una sobresimplificación de las tesis del marxismo, se trataba de entender el proceso social latinoamericano a partir de las categorías